

Zeitschrift: Appenzeller Kalender
Band: 139 (1860)

Artikel: Von der Witterung und Fruchtbarkeit seit dem Herbst 1858
Autor: [s.n.]
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-373059>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 01.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Von der Witterung und Fruchtbarkeit seit dem Herbst 1858.

Auf den kalten Spätsommer von 1858 folgte ein lieblicher Herbst und gelinder Winter bis Weihnachten, der aber schon Ende Oktober eintrat, als in früheren Jahren noch viel Obst auf den Bäumen und Erdäpfel in der Erde lagen und so zu Grunde gingen. Auch Januar und Februar waren mit Ausnahme einiger Tage im Januar sehr mäßig kalt, und bei wenig Schnee gab es doch mehrere als Schlußweg. Der März hatte viele schwüle, selbst warme Tage; am 28. zeigte das Thermometer 14 Grad R. Wärme, worauf es doch schon nach 3 Tagen noch eine solche Masse Schnee fiel, wie während des ganzen Winters nie. Gleich trat wieder große Wärme ein, die am 7. April bis auf 19 Grad stieg, so daß der Schnee ungemein schnell schmolz. Namentlich der April zeichnete sich durch großen Witterungswechsel aus. So stell noch in der Ost Schnee, und fast jedes Mal zerging er an der warmen Sonne vorher wieder, ehe es neuen gab. Von Ende April an herrschte etwa 8 Wochen lang viel neblig, mitunter so kalte Witterung, daß wieder eingeholt wurde; sie und datheils mit Sonnenschein, theils mit Regen abwechselnd. Mit dem 23. Juni brach wieder der Sommer an, und zwar ein so anhaltend heißer, wie seit 1834 nie mehr, so daß großer Wassermangel herrschte. Mancherorts stieg das Thermometer bis auf 24 Grad. End August — nach wenigen Gewittern, aber furchtbaren Regengüssen — ließ die Wärme nach.

Ort und Wein gab es im J. 1858 reichlich. Der Qualität nach aber fiel der Wein sehr verschieden aus. Wo die Steine ganz gesund und nicht zu sehr überfüllt waren, kam er bis auf wenige Grade dem 1856 r fast gleich; an anderen Orten aber kaum dem 1855er. Von der Ernte von 1859 glich das Hu am besten; in Folge der fruchtbaren Witterung im Mai gab es eine unerhörte Masse. Daeeben fiel das Em spärlich aus. Auch die Getreideernte war eine der besten seit vielen Jahren; gerade kleine besonders schweren Ährner, aber eine Masse. Von Bienen war der Sommer nicht günstig; sie fanden eben Alles ausgetrocknet. Die Erdäpfelkrankheit scheint noch nicht völlig verschwunden zu sein.

Chronik vom Herbst 1858 bis Herbst 1859.

Juli. Eröffnung der Eisenbahn von Aarau nach Chur (1). Ende 1858 betrug die Länge der im Betrieb befindlichen Eisenbahnen in der Schweiz $368 \frac{1}{2}$ Stunden, wovon 146 ab in dem Jahre 1858 dem Betrieb übergeben wurden — Das weitläufige Schweizer Reich (das bevölkerteste der ganzen Erde, circa 400 Mill. Einw. auf 254,000 Q.-M.) ist dem europäischen Handel großenteils geöffnet. Es ist nun gestaltet, riesig große, bisher dem Grossen und Handel fast gänzlich verschlossne Reich zu bereisen. Es werden aber noch Jahre vergehen, bis der Vertrag vom Volke resp. führt wird und somit volle Gültigkeit erlangt.

November. Während wir in unserer Gegne sehr wenig Schnee hatten, fiel er dagegen in Italien in solchem Maße, wie man es dort seit Menschengedenk nicht gesehen hat. — Am 1. wurde in Österreich dem Volke angezeigt, daß die Herrschaft über das indo-brasilische Reich (180 Mill. Einw. auf 61,000 Quadratmeilen) von der ostindischen Kompanie an die Königin von England übergegangen sei.

In Folge der furchtbaren Stürme, welche nun nicht in den Monat n. Oktober und November in verschafft denen Thilen Europa's wüteten, sind 1858 so viele Schiffe verunlückt, wie seit 1836 nie mehr. Von den circa 30,000 größeren Schiffen in der Welt sind 3073 zu Grunde gegangen; fast zweimal so viel als 1853.

Im Februar 1859 feierte eine Magd in Dachsenboden (Kant. Thurgau) ihr 50jähriges Dienstjubiläum. Sie diene seit 1809 im gleichen Hause und bei der gleichen Familie.

Die vom 24. April bis Mitte Juli wegen des italienischen Krieges (s. unten) zur Besetzung der Grenze im Kanton Tessin aufgebotenen, unter Oberst Pontelli stehenden Truppen betrugen im Ganzen 5871 Mann und 285 Pferde. Die Walliser Grenze wurde von 1 Infanteriebataillon und 1 Schwabenskompagnie unter Oberst Ziegler bewacht. 2 Infanteriebataillone und 2 Schwabenskompagnie standen unter Oberst Letier, welchem der Grenzschutz Graubündens anvertraut war. Außer Schnyz, Ueberwald, Glarus, Freiburg, Basel, Schaffhausen, Waadt, Neuenburg und Genf hatten alle Kantone Truppen zu liefern.

Juli. Am 1. wurde das letzte Stück der Vereinigten Schweizerbahnen — die Wallenseelinie — dem Betrieb übergeben — Die Gaben für das Eidg. Freischießen in Zürich beliefen sich auf 262,000 Fr., wovon 107,550 Fr. Ehrengaben, alle bisherigen weit übertreffend. Für die Standfestscheiben wurden 4922 und für die Feldfestscheiben 1873 Doppel genommen.